

Le Haut-Jura orphelin avec la disparition du chanoine Vuillermoz

Nécrologie Le père André Vuillermoz est décédé samedi, dans sa 92^e année, à la maison de retraite de Vannoz, où il s'était retiré depuis novembre 2012. Ses obsèques seront célébrées aujourd'hui à 15 h, par Mgr Jordy, en la cathédrale de Saint-Claude, qu'il a fréquentée quotidiennement depuis sa nomination en 1994, comme dernier chanoine titulaire.

Le Haut-Jura vient de perdre une figure emblématique, à la fois attachante et pittoresque. Car l'abbé Vuillermoz était tout à la fois : homme d'église et de lettres, grand sportif, son parcours de vie est exceptionnel. « C'était un amoureux du Haut-Jura, enraciné dans sa terre. Tous les prêtres l'appelaient le Pessu » confie le Père Philippe Mercier, prêtre à Saint-Claude depuis bientôt 2 ans. « En revanche, il avait beaucoup voyagé et rédigeait un livre photos sur la Grèce. Car c'était aussi un grand photographe » ajoute-t-il. « J'ai été vite impressionné par sa culture. Il était passionné de lettres classiques. Il donnait dernièrement quelques conférences pour les groupes de chrétiens. Enfin, c'était un homme de foi avec qui j'aimais célébrer la messe. Il assurait régulièrement son tour de prédication et j'aimais beaucoup les commentaires de ses lectures de la bible ».

« C'était un homme d'une grande connaissance dans beaucoup de domaines et il venait lire son reliaire dans le jardin, où il aimait cueillir mûres, framboises et groseilles » poursuit sœur Marie-Louise, sa voisine de la communauté des filles du Saint-Esprit. Sœur Yvonne ajoute : « Il a beaucoup donné à la jeunesse ». Ce que confirme la Sanctaude Monique Dupays : « Il a enseigné à de nombreux Sanctaude français et la

musique. Je l'ai connue en tant que collègue enseignante, puis comme parent d'élève et enfin comme paroissienne ». Christiane Benoît, Septmoncelande octogénaire ajoute : « Il est resté sept ans curé de la paroisse et il venait tous les dimanches pour célébrer la messe ».

« C'était un véritable formateur »

Alain Gausset, sacristain à la cathédrale, confirme : « Il a mené sa vie en enseignant : comme professeur de français, latin et grec. C'était un véritable formateur, aussi quand il pratiquait le ski et la randonnée. C'était un homme très cultivé et moderne. Il se servait de l'ordinateur comme outil de travail pour écrire ses homélies. Pour les dire à la messe, il adoptait un ton doux, mais toujours très professoral ». Homme de lettres, il a écrit divers ouvrages et études qui font références dans maints domaines : de l'histoire locale aux courses de ski, en passant par une série de contes et légendes sortis de son imagination féconde. Historien du ski, il publiera en 2004 un ouvrage avec notamment le Rousseland André Buffard, 87 ans, skieur ayant décroché des titres nationaux et mondiaux : « C'était à la fois une figure du ski qui s'y était mis sur le tard et un passionné de l'écrit. On s'étaient rencontrés à la commission

presse de la Transju ». Pour William Trachsel, coordinateur général à Transorganisation, « C'était un fervent pratiquant du ski de fond de longue distance, qui a toujours mis en avant le plaisir de cette pratique, au-delà de l'effort ». Gérard Verguet, entraîneur du comité de ski de fond du Jura, de conclure : « La Vasaloppet était son challenge annuel, avec son ami Gérard Perrier, décédé l'an dernier. C'est une figure du ski qui disparaît : un exemple pour les jeunes et un passionné qui découpait tous les articles et connaissait tous les palmarès. Et malgré sa grande culture et son ordre, c'était une personne simple, très abordable ».

Christelle Klüga, avec Isabelle Manzoni

Après l'office religieux, à 15 h aujourd'hui, en la cathédrale, il sera inhumé à 17 h, sur sa terre natale, à la Pesse.



La simplicité et le don de soi caractérisaient le chanoine André Vuillermoz. Photo Yves Salvat

Un parcours de vie exceptionnel

Le Père André Vuillermoz est né à La Pesse le 27 octobre 1921 (Mermet par sa grand-mère Méline). A 13 ans, il devient élève au collège de la Maîtrise de la Cathédrale à Saint-Claude, puis à Vaux-sur-Poligny et au grand séminaire à Monciel, où durant la seconde guerre mondiale, il est enrôlé de force dans des camps de travail. Il s'en échappera pour retourner au séminaire. Il est ordonné prêtre le 29 juin 1949, en l'église des Cordeliers de Lons-le-Saunier. Il aura assuré 64 ans de sacerdoce. Dès la rentrée scolaire de 1949, il est nommé professeur de lettres à la Maîtrise de la cathédrale jusqu'en 1958, période qui sera interrompue pendant un an en 1954-1955 pour suivre des études à la Faculté catholique de Lyon.

En septembre 1958, c'est le Collège Notre-Dame de Mont-Roland, à Dole, qui l'accueille comme enseignant en lettres classiques jusqu'en juillet 1973. Il revient alors à la Maîtrise de la cathédrale à Saint-Claude, pour notamment se rapprocher des pistes de ski de fond. A 55 ans, il se met ainsi à sa pratique et devient master de la Wordloppet avec les participations de 11 sur 14 épreuves du circuit international (6 Vasaloppet en Suède de 90 km, la dernière en 1991, 7 Dolomitenlauf en Autriche, 8 Marcialonga en Italie, etc.), avec pour dernière compétition, en février 2006, une 5^e Bläbärsloppet, en Suède. Et pour ses 10 Transjurassiennes, de 1980 à 1989, il décrochera la cloche de l'Ambassadeur.

En 1982, il prend sa retraite d'enseignant (après 33 ans) et rejoint l'équipe presbytérale de Saint-Claude, où il dessert plus particulièrement la paroisse de Septmoncel. En 1994, il est nommé chanoine titulaire de la cathédrale. Fait officier des Palmes académiques en 2000, il faisait partie du conseil d'administration de l'association des Membres de l'ordre des palmes académiques. Il en était membre d'honneur depuis cette année. Il était aussi secrétaire d'honneur des Amis du vieux Saint-Claude. Il fut également correspondant pour Le Progrès pendant près de 40 ans. Il avait rejoint la maison de retraite de Vannoz en novembre 2012. Il y est décédé subitement le 6 juillet dans sa 92^e année.

24 HEURES EN VILLE

JARDIN PARTAGÉ Animations estivales et inauguration de fresque

Une fresque a été posée hier après-midi par Fabienne Debos, responsable du jardin partagé rue Henri-Ponard, un autre agent municipal et des volontaires. Elle sera inaugurée jeudi 18 juillet, vers 19 h, après les contes en musique proposés gratuitement à 18 h par la municipalité. Une première animation d'été aura lieu jeudi



Photo Isabelle MANZONI

11 juillet, dès 17 h 30 avec la création d'épouvantails, comme l'an dernier. Le matériel nécessaire sera

mis à disposition. En espérant que Dame météo sera de la partie et que le plaisir sera partagé

par tous les participants... Contact « Soleil Levant » : 03 84 45 22 97

POTS D'ACCUEIL DE L'OFFICE DE TOURISME

Le premier de l'été Depuis hier après-midi, et tous les lundis dès 16 h jusqu'à la fin de l'été, l'office de tourisme accueille les touristes au pied de la montée Saint-Romain, sous une petite cabane en bois. Au menu de cette rencontre estivale où le passage est important grâce à la rue du Pré, dégustation de



Photo Justine Lhabitant

produits locaux (vins du Jura, fromages...) et animations en tout genre. C'est aussi, pour l'office, l'occasion de remettre

aux visiteurs un guide des diverses animations proposées durant l'été, à Saint-Claude et aux alentours.